

## CONCLUSIONES.

Existe diferencia en el aprendizaje dependiendo de la metodología de doma, entre la natural y la tradicional; esto por la rapidez de aprendizaje al tener animales relajados con doma natural y otros con miedo y estrés que se denotan en la doma tradicional.

Los equinos con doma tradicional terminan su proceso de doma siendo animales desconfiados a las herramientas tales como montura, al contacto con el bozal, a las espuelas, las manos del jinete estando montado o pie a tierra y con reacción de rechazo y huida a los sonidos, movimientos rápidos de cualquier objeto siendo de esta forma que podría reparar en cualquier momento, a falta de confianza y liderazgo. Mostrando resistencia y falta de cooperación ante las indicaciones del entrenador, siendo de esta forma que primero ocupan un desgaste físico para que estando agotados den oportunidad de trabajar con ellos y toleren al entrenador y las indicaciones del mismo.

Los potrillos trabajados con doma natural presentan formas muy diferentes a los otros potrillos entrenados con doma tradicional, ya que estos inician relajados y dando atención, confianza al entrenador; siendo un poco más tedioso y aburrido ya que es lento el proceso, ya que estos ejemplares tienen que tener más exigencia (ser arriados) por la tranquilidad y relajación que tienen al trabajar con el entrenador en pie a tierra o en sus lomos.

Los potrillos de doma tradicional presentan altos índices de estrés denotando su apariencia y aspecto en su apariencia tal como sudoración excesiva antes de trabajar o ejercitarse, respiración acelerada, ojos desorbitados, ollares más abiertos y movilidad en las orejas tratando de percibir cualquier sonido extraño o mínimo, y estando siempre alerta a lo que hace o deja de hacer el entrenador.

Los potros de con la metodología de doma natural inician sus sesiones trabajando con calentamiento y buscando la atención del entrenador, dentro del round peen esto siendo una rutina diaria lo cual da relajación al ejemplar y cada día más

confianza, de esta forma el entrenador llega a fomentar el liderazgo para de esta forma ir trabajando en un binomio.

En la doma tradicional se denota que el trabajo de los ejemplares es más inclinado al físico presentando sumisión y exigencia para dominar al potrillo, siendo esto causante de problemas tales como la desconfianza y falta de comunicación entre jinete y caballo; ya que al estar los potrillos con miedo y estrés es muy difícil que entiendan los comandos del entrenador llevando esto a confundir al potrillo, esto es una de las causas principales de pérdidas económicas con los dueños de los ejemplares, ya que se alarga el proceso de doma, de esta forma no puede llegar a la siguiente etapa que es la de rienda.

En cuestión de los ejemplares trabajados con la doma natural se fomentaron las bases de confianza liderazgo y comunicación principalmente con los ejercicios en el round peen, de esta forma se busca trabajar su mentalidad en vez de su físico para que de esta forma el entrenador pueda obtener resultados más rápidos obteniendo la confianza del ejemplar, ya que si se tienen la atención y confianza del potrillo es más fácil tener una comunicación ya sea pie a tierra o buscando ser un binomio.

De acuerdo con esta investigación se denota que el procedimiento y metodología de la doma natural es confiable y funcional para el bienestar de los animales en sus inicios de entrenamiento.

## **RECOMENDACIONES**

Se recomienda en el municipio de Ocosingo Chiapas se promueva la impartición de cursos clínicos e información correcta y basada en estudios para el bienestar y producción equina, para de esta forma aprovechar el linaje de los ejemplares que se tienen en el municipio.

Preparar y Capacitar algunos de los entrenadores que se encuentren ofreciendo sus servicios con los equinos, ya que esto ayudara a el mejoramiento de la doma, y evitar el abuso y maltrato de los ejemplares.

A los propietarios de los ejemplares se les recomienda buscar gente capacitada para la doma de los potrillos ya que la doma son las bases en las cuales depende el aprovechamiento de este mismo en su desempeño en la disciplina que se elija o para la cual este genéticamente creado.



**Nombre del alumno: Jorge Uziel Del  
Ángel Vázquez**

**Nombre del profesor: Luis miguel  
Sánchez**

**Licenciatura: Medicina Veterinaria y Zootecnista**

**Materia: Taller de elaboración de tesis**

**Nombre del trabajo: conclusión**

Ocosingo, Chiapas a 6 de julio del 2024